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新出土的青苗与又一年
池 莉

    近日赴京参加中国作协十代会，乘坐高铁，夜经石
家庄。经停时，我抢步跨出车厢，想在站台上，作几口深
呼吸，我这种土拨鼠类型人，无论啥时候，只要能够呼
吸户外空气和脚踏大地，哪怕一下下，都会振作许多。
哪里料到，一步出门，铺天盖地雾霾打脸，完全伸手不
见五指。会议结束，还是高铁返汉，谢天谢地，这一天是
晴空朗日，万里无云，人就心明眼亮，和顺安详，别的乘
客箱子撞了我，我也连忙说谢谢，脾气好得不要不要
的。往返路途天气的强烈对比，让我对好气候生出格外
的感恩，也生出强烈的维护感，遂自作多情地要求自己
今后必须更加注意个人的节能减排；遂兀自好笑；遂在
途经华北大平原的时候，一看到那刚刚出土的绿油油
麦苗，顿时心生暖意与感动，遂眼睛竟然就湿漉漉的
了；遂就用这双专注的眼睛，紧紧盯着窗外，紧紧追随
那平展开阔的碧绿田野，跃过一片又一片，一直伸向天
际线，幸福的眼睛！就连田野的孤坟、废旧的水塔，都觉
得亲，都有沧桑美。在城市生活太久太久了，被埋没高
楼大厦里太久太久了，多少个新年，都是由灯光秀宣
示，不仅越来越感觉人工和木然，还越来越多地想到低
碳这个词。气候一极端，心口就发紧，就想说不要用这
么多电了，不要造这么多楼了，不要再用水泥侵吞土地
了，显然我这是自作多情的毛病，不过谁没有缺点呢？

个人再渺小，也有暗暗自作多情的权利
吧，我原谅自己。我也喜欢自己，我喜欢
自己在年底这一天，能够幻想被高铁插
上了翅膀，飞过华北大平原绿野，怀揣温
暖，浮想联翩，遥遥迎向新的一年。2022

新年消息，竟是新出土的青苗给我报信，我与这报信的
青苗呼唤应答：新年好亲爱的！绿吧更绿吧！茁壮成长
吧！来年丰收吧！给我们奶与蜜吧！该来的都来吧！
好事成双，当灵感与想象力也如同青苗一样破土

而出，好事岂止成双，简直联袂而至，当我低头一看手
机，又读到了特别美好的文字，是好友推荐的一篇短
文，谢晋导演的《夜光杯抒怀》，写于 1982年 1月 1日，
也写迎接新年的心情与感受。当时他在祁连山拍摄电
影《牧马人》———这是一部让我看得如痴如醉泪流满面
的电影啊———谢晋导演在 1982新年之际，手握在酒泉
购买的夜光杯，与编剧李准喝酒，哥俩促膝交觥，畅谈
平生，谈到了近期新民晚报复刊的好消息，谈到了新民
晚报文艺副刊改名“夜光杯”的好消息。谢晋导演的那
个高兴，那个开心，小孩子一样天真雀跃。上世纪 80年
代初，祖国万木复苏，新春到来，谢晋导演的爱国豪情
与艺术上的慷慨苍凉，就融会贯通了，想必灵感与想象
力也是破土腾空，遂把“天苍苍，野茫茫”这首古老《敕
勒歌》，信手拈来，贯穿于《牧马人》之中，以至于让这部
电影的音色画，美丽得让人窒息，憧憬得让人窒息，激
动得让人窒息———我深信，如果今天我再看一遍《牧马
人》，必定更会泪如涌泉，历史就是正在。

我继续乘高铁飞翔，往返于 1982至 2022，往返于
40年之间，沧海巨变，一言难尽，唯有满腔热血，一再
沸腾。美文如陈酿，让我饮醉。而复刊后的“夜光杯”，40
年如一日，为我们作者与读者秉烛，让我幸运。40年

了，要说的话，该有多少；
要做的事，还有更多。恕我
自大一回，接续谢晋前辈
的文学激情，也在文章最
后一句，为大家献上新年
祝福：为祖国，为人民，为
我们每一个人，一切更好，
干杯！
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热闹的价值
黄永玉 文 \书法

    蚕不是一边吐丝
一边哼哼，

蚂蚁劳动从来不
吭声，

劳动号子只是放
大一万倍的呼吸，

生活到了总结才出现歌吟。

精密的创造需要安静，

深刻的思想不产生在喧闹的河滨。

大锣大鼓只能是戏剧的衬托，

远航的轮船哪能用鸣笛把力气耗

尽？

在节日里自然要欢
笑和干杯，

如果一年三百六十
五天都这样，

岂不太过费神？

我不是要你像树和鱼那么沉默，

但创造
必须用沉默的劳动才能进行。

（编者注：黄永玉先生以 1979年写
作的此诗歌，祝贺《新民晚报》复刊四十
周年）
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    编者按： 1982年 1月 1日，停刊 16年的《新民
晚报》正式复刊，赵超构先生在代表新民晚报编辑部
写的《复刊的话》中强调：要做“穿梭飞行于寻常百姓
之家的燕子。 ”倏忽间，燕子归来四十年，与时俱进的
《新民晚报》展现出新的风姿。

《新民晚报》复刊四十周年，我这名老读者特向它
致以衷心的祝贺。

那还是上世纪九十年代初的事，一位教师同行问
我：“你猜猜看，《新民晚报》有多少订户？”我随口往多
里说：“几十万户吧！”“非也！一百八十万户，这可是老
百姓自己掏钱订的啊，不简单。”我先是吃惊，继而一
想，这张飞入寻常百姓家的报纸，对读
者对象寻常百姓肯定作了较为深入的
研究，读者所思所想所求有所应对，共
同语言多，阅读交流就成为必需。”

晚报要办得有品位，十分不易。它
不仅需有新闻性，而且涉及天地人事、
社会家庭方方面面，面对多类型多层次
的读者对象，如何拿捏文化导向、跟上
时代追求，是颇费周章的。《新民晚报》
出了不少能人，不少栏目紧扣时代脉
搏，办得有板有眼，深得读者认同与欢
心。稍加回忆，觉得有些特点很有道理。

一是“早”。新闻，新闻，就要快速反
应。当今，手机信息加快如飞，新闻早知
道不费吹灰之力。三四十年前，当天新
闻，当天报纸能见到，非晚报莫属。特别是早晨国际国
内要闻，当天能读到，是认识世界、认识时代的快意之
事。即使是现在，多种媒体传播信息，但有点文化的人
常有这样的癖好，见到印刷在纸上的文字，不仅信，而
且有心安的快乐。

二是“全”。立足上海，面向全国，放眼世界，信息
量大。大到国际国内大事，小到社区家庭琐事，严肃
的，调侃的；褒奖的，批评的，林林总总，各具特色。文
娱体育，不仅年轻人喜爱，上了年纪的影迷、戏迷、球
迷、体育竞赛迷阅读报道的仔细程度也毫不逊色。至
于忆旧短文，更是老年读者所爱。穿越时间隧道，再越
人生旅程，有追思，有醒悟，有欢乐，有伤悲，百般滋味
在心头。
三是“情”。感人心者，莫先乎情。晚报每日均登载

短诗文，单在“夜光杯”栏目里，写作的对象就十分广
泛。人、事、景、物，绘声绘色，不虚美，不隐恶，“情动于
中而形于言”。在物欲侵蚀人灵魂的时候，有的人情感
退化了，甚至已不知亲情、友情、乡情、赤子情为何物。
读读文中哪怕是市井中最普通的人与物，也是情注其
中，使人难以忘怀。

四是“思”。晚报很少宏篇大论，给人以系统的思
考。但“立文之道，惟字与义”，即使是豆腐干大小的诗
文，也常给人以启迪。当今，不是缺思想，而是浅薄的、
装模作样的、虚伪的太多，植根于人生经历的沃土，有
实实在在真诚的独特见解、独特思想尤为可贵。

河流从来不睡觉，奔流不息，涌往大海。祝愿晚报
在新时代的征
程中，弘扬这
种奔流不息的
精神，创造新
的业绩。

冰糖
王春鸣

    在吃这件事情上，古人总是不厌其
烦。曾经读到宋人王灼的《糖霜谱》，讲冰
糖的制法：结蔗为糖霜，糖霜就是冰糖。
新春里开始制作，直到五月才变成冰糖。
但是为了那一口甜，等多久都行。
将煎过的蔗糖水入瓮，瓮中插上编

竹……“两日后,瓮面如粥文，染指视之
如细沙。上元后结成小块或缀竹梢如粟
穗，渐次增大如豆，至如指节，甚者成座
如假山，俗谓果子结实。至五月春生夏长
之气已备，不复增大，乃沥瓮，过初伏不
沥则化为水。……瓮四周循环连
缀生者曰瓮鉴，颗块层出如崖洞
间钟乳。一瓮中品色亦自不同，堆
叠如假山者为上；团枝次之，瓮鉴
次之，小颗块次之，沙脚为下。紫
为上，深琥珀次之，浅黄色又次之，浅白
为下。”所以我每回逛超市，都想买紫色
的冰糖，这么多年，从未觅得。我总怀疑，
我吃到的甜，不是最好的甜。
不过最好的甜，二十年前我曾在一

个人的乱齿间见过。他样样都好，就是太
严肃，我问他为什么不笑，他说小时候奶
奶溺爱他，总是往他嘴里放冰糖，嚼着嚼
着，牙齿就长乱了，所以人前总是不笑。

回想起来，果然他难得的笑容，都是很甜
的，而那口牙齿，也如王灼形容的“瓮
鉴”。

我没有见过我的奶奶，我出生之前
她就离开了这个世界，因此我的牙齿很
好。但是偶尔也吃到过冰糖，咳嗽的时
候，父亲会从镇上药店里买一小包回来。
黄冰糖落在嘴里的感觉，
就像一颗星星降临，而我
可以嚼碎它。食物匮乏的
童年，五味和五感都非常

分明，我和写了“远
寄蔗霜知有味,胜於崔浩水精盐”
的黄庭坚一样，喜欢甜和咸，喜欢
冰块、星星、月光和银子，而一块
冰糖，兼有这些。

童年的深夜里，常常被照到白纱帐
子上的月光召唤，起来坐在桑木门槛上，
才发现月色并不明朗，听呢喃的虫语，梦
呓般的狗吠，看生出暗影的绿色植物，觉
得它们都是苦的，苦从来不是透明的，总
是和黑暗连在一起……幸亏星星像冰糖
一样，稀稀落落撒了满天。骑坐在门槛
上，好像骑在一匹马上，敲一敲马鞍，就
掉下来几个星星，琥珀色是冰糖原味的，

蓝色是盐水棒冰味的。
其实只有孩子才会将冰糖当零食

吃，更多的时候，冰糖只是佐料而已。就
是我爸爸买回来，也不是直接给我吃
的，要贝母和雪梨炖了，才有药效。后
来我开始操持一家人的饭菜，做菜的时
候也喜欢用冰糖，白糖和红糖遇水遇热

即溶，总觉得它们是消
失，而不是像冰糖一样随
着文火钻进东坡肉的肌
理，多棱多边晶体逐渐幻
灭，慢慢消磨，逼出肉里

的鲜甜，这才是对美味的召唤。如果孩
子就在旁边的桌上写作业，我会觉得特
别幸福，有一回看见他是在做立体几
何，黄金矩形分割交叉拼接，然后证明
它变成了一个二十面体，再求表面积。
莫名地觉得，这是一条和冰糖有关的题
目。
冰糖之所以和别的糖不同，就是因

为它的甜蜜包裹在坚硬里，想要融化它
不容易，你既要热烈，又要长久。于是
毛躁的我，学会了慢慢地，一件一件地
做事情。
用一排玻璃罐子来放调味料，其他

的都是草草写一个名字。只有冰糖，我
学着古巴比伦人，在罐子上给它画了一
个五芒星，据说这样就可以保鲜。我觉
得五芒星的形状，也和冰糖有关。
很容易理解自己为什么偏爱甜，你

看任何一个啼哭的孩子，你只要往他嘴
里塞一小块糖，世界就晴朗了。其他酸
苦辣咸都不行。这样过了很多年，现在
已经是不能多吃糖的年纪，然而忧虑和
沉思并不比从前少。于是我就用玻璃杯
倒一杯冷开水，放一块多晶冰糖下去，
就好像囚禁了一小块天空。真正的天空
里有一个月亮和无数星星，风很大，大得
把我头盖骨都掀掉了，它们却一个个岿
然不动。冰糖在冷水里是不会融化的，我
就一口一口喝着这样的水。人到中年仍
然有漫长的时间，却没有了热烈。“唱尽
阳关无限叠，半杯松叶冻颇黎。”李商隐
用水晶杯喝着松叶酒，一遍遍听阳关曲
的心境，大约也就是这样吧。
世界曾用冰糖和月光给我写了一封

信，所以我才来到人间。我慢慢地读，满
纸飞花，春天荡漾其中。然而生活难道不
是一场文火？那些甜甜的棱角和光晕，一
点点消失在光阴里。

时光（外一篇）

格 至

    在生命和时代面前，
谁都弱不经风，我们似乎
不该惆怅，该谈失败还得
谈，该走路时还得走路。失
败也不仅仅是一种耻辱，
在时光面前，我们终究是
失败者。走路时，务请摸摸
自己的胸口，看看灵魂是
不是还带着。要记住，未来
是不可捉摸的，出发点在
我们没有出发之前，就定
好了调子。

男子气
有一次我在办公室里

讲，现在的男孩子真是太
娘了，还像女孩一样跷着
兰花指，连个架都不会打，
不像我们小时候，解决矛
盾，就是打一次架……我
说得津津有味时，同办公
室的小青年说，打架有什
么意思呢？我们不打架。不
在一个语境内，还真的无
话可说。

责编：刘 芳

    明日请看
一篇《不变的情
怀》。

世界之大与天下真小
章挺权

    四十年前的元旦，我
有幸在复刊第一日的新民
晚报副刊“夜光杯”上发表
了一篇文章《长途空中旅
行之后》。那时候，我尚在
新华社总社对外部工作，
搞对外的报道，日常都是
用英语写作。发表中文文
章对当时的我，也算件“新
鲜事”，而和新民晚
报结下的这个缘
分，细想起来，尤堪
回味。
在社里，我有

位关系很不错的同事沈毓
强，他是国际部副主任，
后来是驻巴基斯坦的首席
记者。我们几乎每天开会
都会遇到，加上两家的孩
子又是同学，关系仿佛又
近了一层。他的哥哥就是
新民晚报社的老报人、大
名鼎鼎的沈毓刚。
毓刚先生上世

纪四十年代毕业于
上海之江大学英文
系，在主修英文的
同时副修新闻，是
新闻业的前辈。新民晚报
复刊前，他特意到北京来
组稿，在沈毓强的引荐
下，我们见了一面。他对
我说，新民晚报面对普通
市民，很重要的一个办报
宗旨是要传播知识。国家
打开了国门，中外文化交

流也多了，但普通老百姓
还没有机会去看世界，这
样，就需要我们来为他们
开一扇小窗，让他们看到
国外的社会生活、家庭生
活是什么样的。固然也有
领先于我们的方面，但也
有属于他们的社会问题。
传播世界知识的目的，是

不要叫人们不明就里，产
生糊涂的思想。
新民晚报作为一张地

方性的、面向普通市民的
报纸，却有这样高瞻远瞩
的办报视野。毓刚先生的
一番话让我心中顿时升腾
起佩服之情。

我是 1980 年第一次
公派出国，从北京
出发，去了北美一
些国家，最后从巴
黎回来，算是绕地
球走了一圈。毓刚

先生说，你就把你在国外
的见闻和我们的读者说说
吧。于是，就有了我后来
发表在“夜光杯”上的一
系列文章。印象里，不止
有我，新华社的很多驻外
记者陆陆续续都成了毓刚
先生的特约作者。

1984 年的洛杉矶奥
运会对于新闻界而言，是
件大事。也是从那时起，
我受命担任新华社体育部
主任，开始“转行”到体
育领域。新民晚报的体育
新闻实力非常强，在我后
来的工作中，和很多记者
编辑都有了交集。1990

年亚运会，彭正勇
率队来北京采访，
我作为“地主”接
待，他豪爽果断的
个性，改变了我对

南方人的刻板印象。
毓刚先生自己用“其

佩”等笔名也写了许多好
文章，大部分是报人办报
的随感，与名家们来往的
片段花絮，其中有一篇，
则是他访问德国回来写
的，说因为汉堡是德国的
著名城市，大家就以为汉
堡包是德国人发明的，其
实不然，汉堡包是美国人
发明的。因为我也去过德
国，所以读来尤觉亲切。在
另一篇文章里他说：“‘天
下真小’是美国社交中的
一句口语。类似人间何处
不相逢的意思。”用他这篇
文章的题目“世界之大与
天下之小”来概括我与新
民晚报的这段往事，似乎
恰如其分。

回忆故人难免会有感

伤，但因为有人和人的相
遇、相知，一段经历才会变
得有价值。毓刚先生、彭正
勇都已经不在了，但与晚
报与“夜光杯”的情分依
旧，想想，也真是有缘。

祝新民晚报常办常
新。


